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Le mot du Pasteur 

Comme toujours, nous allons bientôt enfin sortir de l’hiver et 
accéder au printemps. 

Cela concerne bien évidemment les saisons. Mais 
reconnaissons quand même que de l’hiver et du printemps, il y 
en a aussi parfois symboliquement dans nos vies. 

Quand nous vivons de grosses difficultés, quelle que soit la 
saison extérieure, parfois nous nous sentons alors comme dans 
une sorte d’hiver intérieur.  

Par contre, quand nous vivons des moments heureux, quand 
nous découvrons des choses pour nous très agréables, nous 
nous sentons entrer comme dans une sorte de printemps 
intérieur. 

Comment alors ressentir un tel printemps intérieur ? Comment 
pouvoir le ressentir régulièrement et pas seulement parfois, pas 
juste de temps en temps ? 

Si on repense à la philosophie, on peut par exemple se souvenir 
à cet égard du stoïcisme antique. 

Pour les stoïciens, le bonheur ne pouvait être que le résultat 
d’une attitude de la volonté. Selon eux, on ne pouvait être 
heureux que si l’on ne désire pas que les choses soient 
autrement que ce qu’elles sont dans la réalité. 

La morale stoïcienne a été fondée sur la sagesse de 
l’acceptation des choses sans jamais chercher à les refuser. Un 
stoïcien était donc censé accepter toutes les épreuves, quelles 
qu’elles soient. 
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Parmi eux, Epictète était un philosophe stoïcien de l’époque 
impériale. Dans son Manuel, écrit par son disciple Arrien, on lit: 

« De toutes les choses du monde, les unes dépendent de nous, 
et les autres n’en dépendent pas. Celles qui en dépendent de 
nous sont nos opinions, nos mouvements, nos désirs, nos 
inclinations, nos aversions ; en un mot, toutes nos actions. Celles 
qui ne dépendent point de nous sont le corps, les biens, la 
réputation, les dignités, en un mot, toutes les choses qui ne sont 
pas de nombre de nos actions. » 

Les stoïciens voulaient donc être maîtres de soi quant aux 
circonstances qui dépendent de nous, mais acceptaient toujours 
ce qui extérieurement ne dépend pas de nous. 

Le fait d’être si impassibles face à tout ce qui vient de l’extérieur 
leur donnait leur liberté intérieure. Une telle acceptation 
engendrait pour eux ce que l’on appelle l’ataraxie. 

Ce mot grec  (ἀταραξία) désigne la sérénité de l’âme et décrit 
toute la paix, toute la quiétude intérieure. La liberté intérieure et 
une telle sérénité était le but de la sagesse du stoïcisme antique. 

En religion, il en va de même dans la spiritualité hindoue. Les 
gourous, c’est à dire leurs grands Maîtres spirituels, enseignent 
à leurs disciples comment accéder au calme, à la paix, à 
l’équanimité. La pratique de la méditation y joue alors un rôle très 
central. 

Mais en pensant à cela, qu’en est-il alors pour nous chrétiens ? 
Comment pouvons-nous accéder nous aussi à la sérénité 
intérieure et vivre un vrai printemps intérieur ? 

Le Nouveau Testament nous l’indique : nous devons vivre dans 
la paix du Christ.  
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Si on regarde Jésus de Nazareth que d’une façon tout extérieure, 
on ne reçoit pas grand-chose. Mais si par la foi on s’unit à Jésus 
reconnu comme le Christ, cela change tout pour nous ! 

Jésus nous donne une vaste paix venant d’en haut, c à d venant 
de Dieu. 

J’aime beaucoup relire régulièrement le si beau passage de 
l’épître aux Philippiens, au chapitre 4 : 

« Réjouissez-vous dans le Seigneur en tout temps ; je le répète, 
réjouissez-vous. Que votre bonté soit reconnue par tous. Le 
Seigneur est proche. Ne soyez inquiets de rien, mais, en toute 
occasion, par la prière et la supplication accompagnées d’action 
de grâce, faites connaître vos demandes à Dieu. Et la paix de 
Dieu, qui surpasse toute intelligence, gardera vos cœurs et vos 
pensées en Jésus Christ. » 

Ce que nous transmet l’apôtre Paul dans ce passage aux 
Philippiens vaut donc la peine d’être souvent relu. Mais plus 
encore, ce qui compte aussi pour nous est de l’appliquer dans 
nos vies ! 

Faisons donc en sorte que notre amour envers le Christ 
augmente sans cesse. Faisons tout pour le garder vraiment tout 
au centre de nos vies. Et alors le printemps fleurira dans notre 
vie spirituelle ! 

« Que le Seigneur de la paix vous donne lui-même la paix, 
toujours et de toute manière. Que le Seigneur soit avec vous 
tous. » (2 Thessaloniciens 3 : 16). 

Aussi, bon cheminement à vous toutes et tous vers Pâques, 
dans le joyeux printemps intérieur que nous donne toute la paix 
du Christ !     Pasteur Christian Rouvière 
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Culture et spiritualité 

Texte du philosophe Epictète : 

« Si ce que les philosophes ont dit de la parenté de Dieu et des 
hommes est vrai, que nous reste-t-il quand on nous demande 
« De quel pays es-tu ? » si ce n’est de répondre non pas, « Je 
suis d’Athènes ou de Corinthe, » mais, comme Socrate « Je suis 
du monde ».  

Pourquoi dirais-tu, en effet, que tu es d’Athènes, et non de ce 
petit coin seulement où ton misérable corps a été jeté quand il 
est né ? N’est-il pas clair que si tu t’appelles Athénien ou 
Corinthien, c’est que tu tires ton nom d’un milieu plus important, 
qui contient non-seulement ce petit coin et toute ta maison, mais 
encore cet espace plus large d’où est sortie toute ta famille, 
jusqu’à toi ? Pourquoi donc celui qui comprend le gouvernement 
du monde, celui qui sait que de toutes les familles il n’en est point 
de plus grande, de plus importante, de plus étendue que celle 
qui se compose des hommes et de Dieu, et que Dieu a laissé 
tomber sa semence non-seulement dans mon père et dans mon 
grand-père, mais dans tous les êtres qui naissent et croissent sur 
la terre, et en particulier dans les êtres raisonnables (parce que 
seuls ils sont de nature à entrer en relations avec Dieu, à qui ils 
sont unis par la raison), pourquoi celui-là ne dirait-il pas : « Je 
suis du monde ? »  

Pourquoi ne dirait-il pas : « Je suis fils de Dieu ? » 

"Entretiens" d’Epictète, livre I, chapitre IX. 
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La paix de Dieu : comment la vivre ? 

« Je vous laisse la paix, je vous donne ma paix. Je ne vous donne 
pas comme le monde donne. Que votre cœur ne se trouble point, 
et ne s’alarme point. » Jean 14 : 27 

Nous sommes nombreux à connaître ce verset dans la Bible, 
nous arrivons même à le réciter mais très difficilement nous le 
mettons en pratique. Quand les problèmes surgissent, on peut 
se poser un tas de questions : mais Dieu m’avait promis la paix, 
pourquoi je fais encore face à des problèmes de ce genre ? Mais 
là n’est pas la question, en réalité si Dieu nous a laissé Sa paix, 
c’est qu’Il l’a fait. 

De ce fait, la question à se poser c’est comment vivre cette paix 
que Dieu m’a laissée ? Car les problèmes ne finiront pas ici-bas, 
cependant le Seigneur a pris le soin de nous équiper pour y faire 
face. 

As-tu accepté la paix de Dieu ? 
Premièrement, Dieu ne force personne à quoi que ce soit, Il 
n’impose pas. Avec Lui c’est soit oui, soit non. Il t’a donné Sa 
paix, mais est-ce que tu as reçu, accepté cette paix ? Ce que je 
veux dire, c’est que lorsque les problèmes surgissent, deux choix 
se posent en face de toi. Tu peux décider soit de t’emballer et 
trembler devant ces situations ou rester zen et te souvenir de Sa 
Parole et faire ce choix de rester en paix car Dieu viendra 
toujours te secourir. 

Oui ! La paix c’est un choix, mieux, c’est une décision ! Ta victoire 
se trouve dans ton calme et ta capacité à faire confiance à Dieu 
tout en patientant. Ne te laisse plus troubler par les problèmes 
qui s’érigent devant toi, mais décide de croire que Dieu est plus 
grand que tous ces problèmes en conservant ta paix. Ce sera 
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une manière pour toi de démontrer à ton Dieu que tu Lui fais 
entièrement confiance. Choisis la Paix. 

Pardonne et tu seras en paix. 
Deuxièmement, pour vivre la paix de Dieu, il te faudra vivre au-
dessus de certaines douleurs. Parfois nous envahissons notre 
cœur avec des choses que nous ne devrions pas, des choses 
inutiles. Tu ne peux qu’être troublé si tu vis avec la rancune ! La 
solution c’est de décider de se mettre au-dessus des douleurs 
profondes qui gangrènent ton cœur et tu vivras cette paix que le 
Seigneur t’a donnée. 
Tu te rendras compte que vivre cette paix demande beaucoup 
d’efforts mais cela est nécessaire pour ton épanouissement. Le 
Seigneur t’a donné, à toi de récupérer. 

Karl Ngoubou 

Méditation 

La vie éternelle, ici et maintenant 

Ne parlons pas d’une vie « future ». Seule la vie présente nous 
concerne et, dans celle-ci, le problème de la qualité de la vie. La 
vie future est l’opium du peuple : c’est une mystification que de 
faire attendre de l’avenir un changement qui ne se serait pas 
produit ou au moins préparé dans le présent. La vraie foi 
chrétienne est la foi, non pas dans une vie future, mais dans la 
vie éternelle. Et si elle est éternelle, il suffit d’un instant de 
réflexion pour comprendre qu’elle est commencée. Nous en 
vivons maintenant, ou bien nous n’en vivrons jamais. 

[…] La foi chrétienne en la vie éternelle ne s’identifie nullement à 
une reprise de la vie présente, une simple continuation du passé. 
Il faut accepter de « perdre sa vie », il faut naître à une vie aussi 
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différente de la nôtre que la vie post-natale diffère de la vie 
utérine —avec cependant une continuité de la personne dans la 
mutation imprévisible des formes de la vie. 

Louis Evely dans Eterniser sa vie 

Nouvelles de l’église 

Rétrospective du culte œcuménique du 24 janvier 2024 
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Nous vous signalons que notre Assemblée d’église aura lieu 
le dimanche 5 mai 2024 après un culte écourté. Les 
convocations vous parviendront sous peu. 
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Joie de Vivre ***Reportée d’une semaine ** 
 

Le mardi 19 mars à 14h30 précise, nous accueillerons Ariane 
et Patrick Arbeau. Ils nous emmèneront en voyage en 
Islande. 
Et pour terminer, notre moment convivial : café, thé et tartes. 
Vous êtes TOUS les bienvenus. 
 
Le mardi 9 avril nous envisageons la visite de la cathédrale 
St Michel et Gudule à Bruxelles dès 14 heures. 
Nous vous confirmerons en temps utile ce rendez-vous. 

 
Petit déjeuner pascal 

 
Le dimanche 31 mars dès 9h15, nous vous invitons à venir 
partager le petit déjeuner pascal. 
Pistolets, sandwichs, charcuterie, confiture etc…. seront 
servis et pour la bonne réussite de ce petit déjeuner, nous 
vous invitons à vous inscrire auprès de Maryse ou de 
Nadine 
Au plus tard le 28 mars. 
 

 
Changement d’heure dans la nuit du 30 au 31 mars 2024 
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Les amis de l’Orgue de Boitsfort 
Une nouvelle fois, Pierre Richelle nous a préparé un 

concert d’une grande qualité. 

 

Poursuivant les échanges œcuméniques entre notre 
paroisse et l’Unité pastorale des Cerisiers, ce concert 
illustrera la musique chorale luthérienne, de Heinrich Schütz 
à Johann Sebastian Bach.  
Le Chœur Anonymus de Liège a préparé un programme 
vraiment intéressant, sous la direction de Philippe Favette. 
Les réservations sont ouvertes, n’attendez pas trop 
longtemps, il y aura du monde pour cette joyeuse rencontre 
musicale ! Virement sur le compte IBAN BE61 3770 8515 
4317 « Amis de l’Orgue » en mentionnant le nom et le 
nombre de places souhaitées. Place réservée 20 euros, 
placement libre 15 euros et gratuit pour les moins de 12 ans. 
On peut aussi payer sa place sans assister au concert afin 
d’encourager les musiciens et organisateurs. 
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Association Protestante pour la Radio et la Télévision APRT 
Programme Radio (RTBF la Première 20H30 sauf indication 
contraire) 
Samedi 02 mars : Réenchanter la prière et les célébrations ; un 
entretien avec Gabriel Ringlet. 
Samedi 09 mars : 8 mars : Journée internationale du droit des 
femmes ; avec Fabien Ruelle. 
Samedi 16 mars : Martin Scorsese : Filmer la passion ; un 
entretien avec Brigitte Raymond et François Choquet. 
Samedi 23 mars : Rencontres avec Jésus ; avec Brigitte 
Raymond et François Choquet. 
Samedi 30 mars : Veillée pascale ; une méditation du pasteur 
Arnauld Devilliers. 
Dimanche 31 mars, à 12h20 : Culte de Pâques ; avec le 
pasteur Luc Torrini. 
Programme TV 
Culte TV sur la Une à 10h00 
Dimanche 31 mars : Culte de Pâques. 
En Eurovision, culte retransmis depuis la France. Une 
production de France 2. 
“Pour les thèmes et les horaires des émissions radiophoniques 
et télévisées d’avril, ils seront précisés dans le prochain 
trimestriel de l’APRT à consulter sur le site : 
http.mediaprotestant.be (APRT) 

Un moment convivial autour de notre Président du consistoire :  
JOYEUX ANNIVERSAIRE 
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Agenda 

Dimanche 3 mars              10h30       Culte 

Jeudi 7 mars                       14h            Réunion de prière 

Dimanche 10 mars            10h30       Culte 

Mardi 12 mars                     14h30       Joie de vivre 

Jeudi 14 mars                     14h           Permanence pastorale 

Dimanche 17 mars            10h30      Culte 

Jeudi 21 mars                     14h30       Partage biblique 

Dimanche 24 mars            10h30      Culte 

Jeudi 28 mars                     19h30      Jeudi saint 

Vendredi 29 mars                19h30      Vendredi saint à l’église du Musée 

Samedi 30 mars   Changement d’heure 

Dimanche 31 mars              9h15     Petit déjeuner pascal 

        10h30     Culte de Pâques – Sainte Cène 

§§§ 

Dimanche 7 avril                10h30      Culte 

Mardi 9 avril                         14h30      Joie de vivre 

Jeudi 11 avril                        14h          Réunion de prière         

Dimanche 14 avril               10h30     Culte 

Jeudi 18 avril                        14h          Permanence pastorale  

Dimanche 21 avril               10h30     Culte 

Jeudi 25 avril                        14h30      Partage biblique 

Dimanche 28 avril               10h30     Culte – Sainte Cène 
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Membres responsables 

Pasteur : 
 

Christian Rouvière    02/673.01.37 
reforme13100@hotmail.com 

 
Consistoire : 

 
Raynold Bernateau (Président)  Tel. : 0479/05.18.18 

 
Maryse Gallez (secrétaire)   Tel :  0486/29.86.55 

 
Micheline Derny     Tel. : 0475/37.74.17 

 
Nadine Piron       Tel. :   02/384.27.17 
         ou    0476/49.48.33 

 
Christian Callewaert    Tel. : 0479/65 84 63 

 
Trésorière de l’église : 

 
Nadine Piron      Tel. :  02/384.27.17 
        ou    0476/49.48.33 

 

 

JOYEUSE FÊTE DE PÂQUES À TOUS LES CHRÉTIENS  

 

mailto:reforme13100@hotmail.com


   
 

16 
 

         Belgique-Belgïe 
         PP 

         1170 Bruxelles17 
         1/4185.P 901133 

La Colombe 
           Périodique Bimestriel n° 399 

  Mars-Avril 2024 
 

 
 

Eglise Protestante Unie de Belgique 
Communauté de Watermael-Boitsfort Auderghem 

Avenue des Cailles 131 - 1170 Bruxelles 
Notre site : www.egliseprotestanteboitsfort.be 

 
CULTE le dimanche à 10h30 

Métro 5 : Demey - Bus 41 Arrêt : Archiducs. 
 

Compte : IBAN – BE 67001231540187 – BIC GEBABEBB 
Eglise Protestante de Boitsfort 

Editeur responsable :    Nadine Piron 
         Drève Denis 4 

       1420 Braine l’Alleud 
    Tel.02/384.27.17   ou   0476/49.48.33

 nadinepironservranckx@gmail.com 
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